


の社会が求めていること、自分がこれからすべきことについて自分なりの答えを見出すこ
とができました。特に、お話の中で感銘を受けたのが日本人の同調圧力についてです。上
記でも述べたように、私自身、同調圧力に押され気味であったため、このお話は私の心に
すごく響きました。意見を合わせるからいいのではなく、同じ目標に向かいながらも異な
る意見を交わしあいながら、互いに理解していくことで、より良い結果にたどり着くこと
ができるという事の大切さを知ることができました。また、加賀山先生がそれを歌のハー
モニーに例えて説明してくださったことでより理解を深めることができ、すごく素敵な例
えだなと思いました。今後は、多数派の意見に流されるのではなく自分の意思も大切にし
て、ハーモニーできるように心がけたいと思います。 
今回の講義は、今まで私が受けてきた中でも本当に心に残るような授業でした。加賀山先
生が教えてくださったことを、しっかりと心に留めて、社会に出る準備に励みたいと思い
ます。改めて、大変すばらしいお話をしていただき、ありがとうございました。 
 
 なんという素晴らしい感想でしょうか。私は，長きにわたって教師をしてきましたが，
これほど素敵な感想をいただいたのは，はじめての経験です。月並みな言葉である「教師
冥利に尽きる」という表現を突き抜けるほどに，心を打たれました。 
 でも，お伝えしたいのは，私の感想ではなく， さんの優れた文章力です。これから
の長い人生の中で， さんも，様々な困難な問題に直面し，人を説得しなければならな
い場面に遭遇されると思います。その時に，説得しなければならない人に，手紙なり，メ
ールなりで，心のこもった文章を書いてください。 さんの文章力をもってすれば，ど
んな人の心をも動かし，事態を良い方向へと向かわせることができると思います。 




